
A 6 ■責任編輯：林蔓莉 2013年6月4日(星期二)聞新

社
評

W
E

N
 W

E
I 

E
D

IT
O

R
IA

L

恆基地產主席李兆基昨日表示，早前選出7幅大部分

屬於集團的土地捐給政府選擇，首幅捐地為私人擁有的

位處粉嶺附近的地皮，面積逾10萬平方呎，料可提供1

千多個住宅細單位。李兆基捐地意義重大，不僅可幫助

部分年輕人解決居住問題，而且可樹立地產商奉獻社會

的正面形象，對於緩解社會的仇商仇富情緒、促進社會

和諧有積極意義。政府應積極創造條件落實李兆基的建

議，做好城市規劃、交通、環境和基礎設施等方面的配

套工作，玉成這一好事。

香港樓價高企，年輕人置業無望，輪候上公屋的有20

萬人，其中10 萬是青年人。政府曾推出青年宿舍的建

議，租金較市值租金低出接近4-5成，讓青年人儲錢買

樓，但若沒有一定程度的租金管制，年輕人仍會面對很

大的財務壓力，幾年後也未必儲夠交首期私樓的錢。況

且青年宿舍的收入上限較公屋申請門檻高出接近一倍，

排斥收入更低的年青人。李兆基表示他的捐地計劃，由

於政府不用補地價，而預計每平方呎建築費約3000元，

所以每個單位成本約100萬元，不用交首期，月供5000

多元。這一計劃若能促成落實，的確能幫助部分年輕人

置業。

李兆基表示，自己年紀大了，已80幾歲，古有明訓，

既要聚財又要散財，要識聚識散才合理，聚就是賺錢，

散就是用錢用得有意思。他認為，這次捐地很有意義，

7幅地涉及的地價不過十億八億，但可幫到二、三萬

人，很值得。香港貧富懸殊加劇，社會矛盾逐漸激化，

近年來樓市熾熱，加重年輕人置業無望的怨氣，更令仇

商仇富情緒蔓延。李兆基捐地可說是香港慈善事業史上

的創舉，此舉表達地產商對社會的關愛與責任，不止做

形象工程，而是既實實在在幫助青年人置業，亦緩和民

間仇商仇富情緒。

李兆基指出，捐地可否成事，亦要研究多方面的問

題，包括人流、交通、污染、環保、水電、渠務、居民

風水、雀鳥棲息、學校、醫院配套等，要「符合」「解

決」各種事項的條件，直言「未必所有我想捐出的土地

都合用」。的確，包括李兆基想捐出的所有土地在內，

香港不是缺乏土地，而是許多土地都存在各種各樣的問

題，不一定符合發展住宅的條件。政府的責任，就是要

積極解決各種各樣的問題，釋放更多土地來解決市民的

居住難問題。政府應積極創造條件落實李兆基的捐地建

議，做好各方面的配套工作，使李兆基捐地幫助年輕人

置業的願望成真，帶動其他地產商奉獻社會的積極性，

促進社會和諧。 (相關新聞刊A1版)

吉林省德惠市米沙子鎮一間禽業公

司昨日發生特大火災，至昨晚已有119

人死亡，數十人受傷。今次吉林事故

是內地13年來死亡人數最多的火災，

敲響了消防安全規管不嚴的警鐘。與

以往火災發生於娛樂場所不同，這次

火災凸顯了生產安全隱患的問題。當

局須查明事故原因，依法追究責任，

更須全面開展安全生產大檢查，督促

各省市和工廠管理人員共同總結教

訓，提高防火安全意識，採取有效措

施，防止悲劇重演。

這場大火揭露出工人生產期間逃生困

難的慘況，引起社會深思工廠安全生產

的緊迫性。這次火災由液氨洩漏引發爆

炸，滅火設施不足，事發車間亦僅有一

個側門打開，當時廠房內有逾300名工

人，正值交更時間，工人爭相逃命引發

人踩人，加上吸入氨氣以及其他有毒氣

體造成的呼吸道水腫，加劇死傷情況。

這顯示工廠管理層防火安全意識措施不

足，工廠防火設計不足亦埋下火災隱

患。內地有關當局應查明事故原因，追

究相關人士違章責任，確保工廠採取有

效措施，裝配足夠防火設備，提高工廠

安全生產水平。

有專家指出，一些工廠為方便儲存，

會將一些工業原料壓縮加工，儲存不當

易成火警隱患，危及工人生命安全。部

分企業只求經濟效益，忽視生產安全，

最終造成嚴重惡果。當局應進行全面的

安全生產運動，內地各省市應嚴格巡查

所有工廠的防火設施，在建設、設計、

施工、工程監督等方面，確保工廠按照

消防法規，達致國家規定的質量管理水

平和消防技術標準；同時須提高所有工

廠管理人員的消防安全責任，加強教育

工人防火安全和逃生常識。更重要是，

必須建立制度化的工廠防火檢查和執法

機制，形成法律約束力和防火自覺性，

有效保障工人安全。

(相關新聞刊A2版)

四叔捐地意義大 各方應玉成好事 吸取慘痛教訓 保障消防安全

習近平抵哥國 拓經貿合作
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中國在中美洲唯一建交國

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）當地時間2日晚8時10分許，國

家主席習近平抵達哥斯達黎加展開國事訪問行程。其間，習近平將同

哥國總統舉行會談，並會見立法大會主席。雙方將就擴大各領域務

實合作深入交換看法，並簽署經貿、質檢等領域合作文件。此前在

特多期間，習近平先後會晤8個加勒比國家首腦，表示中方願

意建立和發展全面合作夥伴關係。外電指，中方承諾向9個支

持「一個中國」政策的加勒比國家，合共提供約30億美元

(232.8億港元)優惠貸款，用於基建及發展項目。

哥斯達黎加是中美洲重要國家，是中國在中美
洲的唯一建交國。中哥2007年6月建交以來，雙邊
關係快速發展，政治互信加深，在經貿、投資、
文化、教育等領域的友好合作成果豐碩。中國已
成為哥斯達黎加第二大貿易夥伴國。去年兩國雙
邊貿易額達到61 .73億美元，同比增長達到
30.5%。

在加勒比地區，特立尼達和多巴哥、牙買加、
蘇里南、 蒙特塞拉特、圭亞那、巴巴多斯、巴哈
馬、格林納達、多米尼克以及安提瓜和巴布達支
持「一個中國」政策。伯利茲、海地、聖文森特和
格林納丁斯、聖盧西亞以及聖基茨和尼維斯則與
台灣是「邦交國」。

■記者葛沖
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富創
香港文匯報訊 據新華社報道，

外交部發言人洪磊昨日在例行記者

會上表示，中方願本㠥相互尊重、

相互信任的原則，與美方就網絡安

全問題進行建設性對話。

有記者問，據報道，美國防長哈

格爾日前在香格里拉對話會上稱，

美方對日益增長的網絡威脅表示擔

憂，其中部分入侵行為似與中國政

府和軍方有關。美中建立網絡工作

小組是促進雙方就網絡安全問題進

行對話的有益舉措。美方願與中國

等夥伴在建立網絡空間國際準則方

面加強合作。中方對此有何回應？

洪磊說，網絡安全是一個全球性問

題。與其他國家一樣，中國也面臨㠥

網絡攻擊的嚴重威脅，是世界上最主

要的黑客攻擊受害國之一。中國政府

高度重視網絡安全問題，反對任何形

式的黑客和網絡攻擊行為。

洪磊表示，在網絡安全問題上，

中美面臨共同挑戰，維護網絡安全

符合雙方和國際社會共同利益。中

美雙方已同意在中美戰略安全對話

框架下設立網絡工作組。希望雙方

本㠥心平氣和的態度，客觀冷靜地

看待有關問題，通過對話溝通，不

斷增進理解和共識，加強合作，共

同構建和平、安全、開放、合作的

網絡空間。

「中國第一夫人風

度 翩 翩 、 而 且 很 美

麗。彭麗媛能夠講英

語，我們是用英語交

談的。中國第一夫人

說，特多國是一個美

麗的國家，很高興能

來到這裡。」「我們

非常歡迎習近平主席

和夫人彭麗媛的到訪」，特多女總理比塞薩爾向媒體這

樣描述說。

陪同國家主席習近平出訪特多的彭麗媛再次成為外媒

關注的焦點。英國《每日電訊報》昨日刊登法新社報道

指，無論是當地的陰雨天、爭睹來賓風采的歡迎人群還

是持續閃個不停的照相機快門，都未能讓這位㠥裝無可

挑剔的中國第一夫人有一絲慌亂。報道說，彭麗媛英語

流利，比塞薩爾說，彭麗媛是位非常美麗的人，她非常

熱情，用英文與她聊天真是好極了。

特多報紙《特立尼達新聞》昨日報道說，中國第一夫

人彭麗媛前往特多的殘障兒童學校參觀時，人們能夠感

受到她身上散發出的熱情和友誼。當學校的孩子們唱完

一首歡迎歌曲後，10歲的殘障小女孩要求彭麗媛抱抱

她，彭麗媛愉快地接受了這一要求，並幫她整理了頭

髮。 ■記者葛沖

彭麗媛英文獲讚
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富創香港文匯報訊 據《環球時報》報道，1日的記者會上
出現了一個「小插曲」。主持記者會的特多官員在記者會
結束之時致歉說，當天應該由東道主特多總理先發言，
然後才是來自中國的貴賓講話，但事實上這個順序被弄
顛倒了。這位官員不好意思地對大家說，這是特方犯的
「很嚴重的外交錯誤」，「大家想怎麼懲罰我，都可以」。
習近平則微笑㠥表示理解，讓這個小小的尷尬頃刻間消
除。
「相知者，不以萬里為遠。」稍早前會晤特多總統卡

莫納時，習近平用這句話強調兩國的傳統友誼。他表

示，中國人民不會忘記，1971年特多投票贊成恢復中華
人民共和國在聯合國的合法席位。卡莫納表示，歷史證
明，這是富有戰略遠見之舉。特多計劃今年晚些時候在
北京設立駐華使館，總理比塞薩爾將於11月訪華。
陪同習近平訪問的第一夫人彭麗媛也受到輿論關注。

彭麗媛1日在卡莫納總統夫人陪同下，到特多國家表演
藝術中心觀看文藝表演。其間，她走到樂隊中間，同演
員一起演奏。特多《快報》稱中國第一夫人「魅力四
射」。比塞薩爾則讚美她是一個「非常美麗，非常溫暖
的人」。

■習近平和夫人彭麗媛在離開特多之前，為一些加勒比國家領導人舉行午宴並與他們合影。 新華社

特方弄錯發言順序 習近平微笑化尷尬

抵達哥斯達黎加時，習近平和夫人彭麗媛受到哥外長
熱情迎接。習近平表示，期待㠥同欽奇利亞總統和

哥斯達黎加其他領導人就雙邊關係等共同關心的問題交換
意見。相信這次訪問一定能夠達到深化互信、拓展合作、
增進友誼、互利雙贏的目的。

美洲8國首腦赴特多會習

習近平是在結束對特立尼達和多巴哥的國事訪問後，從
西班牙港乘專機抵達聖何塞的。據新華社報道，訪特多期
間，安提瓜和巴布達、巴巴多斯、巴哈馬、多米尼克、格
林納達、圭亞那、蘇里南、牙買加8個加勒比國家領導人分
別前往特多，與習近平舉行了雙邊會晤，該8國皆支持「一
個中國」政策。習近平還在特多的西班牙港為加勒比國家
領導人舉行午宴，多個加勒比國家領導人出席。
習近平在午宴上宣布，為了給中加合作再加把勁，中方

願在積極推動落實第三屆中加經貿合作論壇舉措的基礎
上，加大對加勒比國家經濟發展支持力度，包括向雙方商
定的項目提供相關支持，今後3年建設一至兩個農業技術
示範中心，向加方派遣100名醫療隊員，為加方培養100名
在職研究生，提供1,000個政府獎學金名額。希望這些舉措
有利於雙方合作。

優惠僅供「一中」支持國

另據《華盛頓郵報》報道，特立尼達和多巴哥總理比塞
薩爾2日表示，中方提出給9個加勒比國家提供總額約30億
美元的優惠貸款。比塞薩爾對記者表示，貸款被指定用於
加勒比地區的基礎設施和發展項目—其中15億美元用於基

礎設施項目。她稱，「我們真的歡迎這樣的慷慨」。
比塞薩爾表示，優惠貸款僅限於支持「一個中國」政策

的加勒比國家。圭亞那總統拉莫塔爾表示，中國向支持
「一個中國」政策的加勒比國家提供優惠貸款，不是企圖增
強國際影響力。拉莫塔爾稱，「中國在國際舞台上有很積
極的影響力，對此我表示歡迎。」
財新網報道稱，中國駐特立尼達和多巴哥大使黃星原未

透露這些貸款具體資助的項目，但他表示由中國提供的這
種貸款未來會增加。

無區別對待小國獲認同

習近平上月31日開啟拉美之行，訪問特立尼達和多巴
哥、哥斯達黎加和墨西哥，而在同一天，結束拉美三國
（哥倫比亞、特立尼達和多巴哥及巴西）訪問的美國副總
統拜登離開巴西。
據財新網引述法國媒體報道，巴哈馬總理克里斯蒂表

示，習近平的訪問「給我們平衡感，我們必須意識到這種
平衡感在全球範圍內存在」。他稱，「讓我印象深刻的
是，中國國家主席對待加勒比小國家的領導人，與對待美
國總統一樣沒有區別」。
多米尼克總理斯凱里特認為中國對拉美地區的興趣是

「非常有建設性的」。「這對我們（加勒比海國家）是一個
信號，表明中國一直認真對待我們，他們回應了我們所表
達的團結，尤其是一個中國政策。」
與此同時，中共中央政治局委員、北京市委書記郭金龍

上月30日離京訪問古巴和巴西。此前，國家副主席李源潮
亦訪問了委內瑞拉和阿根廷。

提供逾200億優惠貸款 助加勒比9國基建發展

■習近平和夫人彭麗媛受到哥斯達黎加外長卡斯蒂略(左)的熱情迎接。 路透社

■彭麗媛給特多總理留下了非常

好的印象。 法新社


